

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Mártes 25 de Julio de 1883

NUM. 795

Colaboracion inédita

LA ALTERNATIVA

Primera

Dudando está el novillero medrosa está la cuadrilla y todo son esperanzas y todo son alegrías y todo son esperanzas y todo son alegrías en ellos, dos horas antes que comience la corrida. Sobre un arcon de nogal ya dispuestas y estendidas están la faja encarnada la lujosa talequilla con la flamante montera las medias de seda fina y con la chaqueta azul de caireles guarnecida y en cuyos golpes de oro la roja luz tiembla y brilla. Buena suerte se prometen buenos deseos le animan la fortuna y el apiauso serán esclavos sumisos de su audacia y su valor de su arrojo y bizarría. ¡Es ya la hora! A la plaza se encaminan las cuadrillas! Por la calle de Alcalá la gente se precipita y aquella oleada humana con raudos contornos gira y á la luz de un sol radiante rie, pasa, corre y grita! Las mujeres adornadas con la clásica mantilla tras cuyas nevadas blondas asoman mal escondidas rosas de color de fuego ó claveles de altas tintas. Van al circo que esa tarde es tarde de alternativa! Lanza el alegre compás de un paso doble la música suena una salva de aplausos y aparecen las cuadrillas Dudando vá el novillero pálido la faz curtida y le atormenta el deseo y el afán le martiriza. No está en la plaza, veloz lo lleva su fantasía á una casa muy humilde de una calle de Sevilla se abre una reja; ella sale lleva el mantón de Manila sobre los hermosos hombros, en la boca una sonrisa y en los ojos mucho amor! mucho amor cuando lo miras! ¡Suena el clarín! El maestro da al joven la alternativa, tiembla en sus manos la espada y á la fiera se encamina que bramando de coraje al espada desafia. Sereno con gran aplomo comienza el novel la lidia y hunde en el lomo el estoque del animal que vacila y de un golpe viene á tierra bañado en su sangre misma. Suena un grito de entusiasmo el público aplaude y grita y sin que nadie lo note corren tal vez de alegría por el rostro del espada dos lágrimas fugitivas. Piensa en la casa pequeña de una calle de Sevilla.

★

DE VERBENAS

Segunda

Pasáronse aquellos tiempos de que la historia nos habla cuando las verbenas eran incentivo de algarazas

y alegría y regocijo de galanes y de damas ¡con que placer recibas! ¡con que anhelos esperas! Dulce noche de San Juan noche que tan pronto pasas dejando vagos recelos escondidos en el alma. A la vaga luz medrosa de aquellas noches tan claras. ¡Noche que también empieza noche que tan mal acabas! ¿Por que acabas con desdenes si empiezas con esperanzas? Medio cubriendo el semblante la airosa mantilla blanca justo y gallardo el corpiño que en las caderas resbala deshaciéndose en caireles que llegan hasta la falda ¡mal guardador de bellezas que esconde lo que señalas! El bordado guardapiés plegado con garbo y gracia descubriendo unos zapatos cárcel pequeña que guardan dos nevados prisioneros conjunto de rosa y nacar. Así van las damiselas y así pasean las majas escuchando más lindazos y devolviendo más chanzas que penas tiene un chispero y un corregidor desgracias ¡Dulce noche de San Juan noche que tan pronto pasas! ¿Por que si eres luminosa dejas en sombra las almas? Dejan el traje de yesca los majos y se engalanan. Que quiea quiere enamorar viste sus mejores galas. Y á la luz de los candiles y á la luz de las miradas hay requiebros en los labios y amor ardiente en el alma. Que nos queda de esa fiesta de que la historia nos habla! Personajes principales. *El Brevé, El Piri y El Randa La Cortá, La Mandilona La Bigotes y el Enaguas.* Muñecos de a perra grande cuatro manojos de abahaca y unos cuantos señoritos que van á meter la pata. Resumen de la función catorce juicios de faltas un valiente ó dos valientes á quien le *cortan la cara* veinte ó treinta borracheras y de broncas otras tantas. Antes presidió el amor aquellas verbenas clásicas pero hoy desgraciadamente presiden siempre los guardias.

MANUEL PASO.

22 de Julio de 1893.

(Prohibida la reproducción en esta isla)

LA MARINA TRIUNFANTE

Capitanías de puerto

Digimos que las posiciones de la Marina triunfante tienen el tejado de vidrio. Véase una de las tejas. Si á alguien le dicen, así de pronto y sin precaucion, que en la Marina española hay funcionarios equiparados á coronel y brigadier que cobran dobles emolumentos que el presidente del Consejo de ministros, y que el ministro de la Guerra, y que todos los ministros, y que los capitanes generales, y que los arzobispos, y triples que una infinidad de autoridades de segunda línea, llamémoslas así, que no citamos porque no cabrian en un artículo, aquel alguien se asombrará seguramente. Sin embargo, este asombro podría cesar, ó más aun, na existiría, si aquellos funcionarios fueran siquiera contraalmirantes con mando

de escuadra, pues en tal caso, sin vejar afirmamos (y véase por esto que no combatimos á ciegos ni por encono) que tal retribucion seria aproximadamente justa; porque el mando de escuadra, por su esencia misma y por el constante contacto con los extranjeros, ocasiona dispendios enerosísimos de que están libres los ministros y autoridades antes citadas, sin contar con la compensacion justa que es debida al que vive en una casa del tamaño de una habitacion y tiene que embarcarse en bote, y á veces mojarse, hasta para salir á paseo.

Mas no, señor. Aquellos funcionarios no son contraalmirantes, ni mandan escuadra, ni se embarcan en bote más que una vez al año; ni casi alternan con los extranjeros más que cuando hay un Centenario de Colon, es decir, una vez por siglo; ni viven en cámaras, sino en casas, como los demás mortales y algunas dignas de inmortales; ni los criados les cascan los huevos ó les mojan la carne al conducir la compra en los botes; ni los balances les hacen tiestos sus vajillas; ni sus uniformes se impregnan de sal marina, perdiendo el brillo los galones; ni viven separados de sus esposas é hijos, sino como verdaderos pachás de este trocito de tierra africana, que los geógrafos-históricos del siglo XXX denominarán la Mauritania del XIX.

¿Que en cuánto pueden estimarse las rentas de los principales entre estos bajalatos? Allá vamos.

No es fácil calcular exactamente tales ingresos, que no figuran en los presupuestos del Sr. Gamazo, el cual, no obstante, pasa por lince económico: pero así, á ojo de buena cubero, estamos ciertos—y tan ciertos que nos comprometemos á imitar á Scévola, si tal no fuera, en la segunda parte de su accion dramática—que los rendimientos del *bajalato marítimo de Huelva* (vulgo capitania del puerto) pueden comprenderse entre un mínimum de 10.000 duros y un máximum de 15.000, todos anuales. ¡Ah, Sr. Gamazol! que bien habéis estudiado las fuentes de la riqueza española! ¡Y así se hacen ministros de Hacienda en España.

Pues también pondríamos la mano en el fuego si el pachá neptúnico de Bilbao no cobrase otros 10 ó 15.000 duros de tributos, y si el de Barcelona no recaudase 5 ó 6.000, es decir, lo mismo que el Sr. Sagasta, y 2 ó 3.000 (sobre el sueldo se entiende), los *caides* de Sevilla, Málaga, Cádiz y algunos otros. ¡Ah! se nos olvidaban los ultramarinos de Manila, Habana, Cuba, Cienfuegos, etcétera, y muchos más que no citamos por no alargar, pero que podrían contribuir, con permiso de nuestro gran visir económico, á que en Cuba hubiera canones que impidieran el contacto con el exterior de las partidas que indudablemente se alzarán, un día ú otro, en aquella parte de nuestro venturoso califato.

Adelantémonos, al concluir, á la acusación que por nuestros adversarios pudiera torcidamente lanzársenos de ir contra el cuerpo de la Armada.

No; nadie ama más que nosotros al cuerpo de la Armada; por eso le decimos la verdad. Ni los privilegios de unos cuantos, á veces obtenidos doblando el espinazo, no merecidos por derecho propio (estos son frecuentemente los que no los obtienen) pueden ser patrimonio de un cuerpo, ni el honor, ni el nombre del cuerpo de la Armada consisten en haer de tal modo capitales en esta pobre España (1). Nuestros hermanos del Ejército, cuya sangre corrió unida á la nues-

(1) En esta defensa que hacemos del cuerpo prescindimos por completo de personalidades, y nos referimos únicamente á los destinos y á los viejos orgánicos rutinarios.

tra en múltiples campañas, no tienen tales prebendas ni bajalatos, y si entendemos que, como hemos dicho, es justo, justísimo, se remunere hasta la esplendidez á los marinos embarcados, á los que tienen dispendios, sufren y están en contacto con el extranjero, como en iguales casos se remunera también al Ejército cuando embarca, entendemos al par que los marinos en tierra, aquellos que tienen destinos completamente ajenos á los buques, algunos casi á la Armada—que ya iremos describiendo—no deben tener ni más ni menos estipendios que los demás militares sus hermanos.

Tal es el verdadero concepto del amor al cuerpo de la Armada.

LAS PATENTES DE ALCOHOLES

Reunión de los gremios

Todos los gremios á quienes afecta el impuesto de patentes estuvieron representados en la reunión celebrada el sábado en Madrid. Suman, próximamente, unos ocho mil contribuyentes.

El Sr. Alonso Martínez (D. Eleuterio), que los presidió, hizo en breves frases la historia del asunto que había motivado la convocatoria, é invitó á los concurrentes á que emitieran su opinión y manifestaran sus propósitos.

Se dió luego lectura á despachos de los gremios de Valencia y de la Sociedad «Unión mercantil de Valladolid,» y á cartas de los de Castellón y Mérida y de «La Unión,» de San Fernando.

Usaron de la palabra el síndico del gremio de almacenistas de vinos; Muñoz, del de ultramarinos, y Miguel, del de abacería.

Los tres explicaron, en nombre de sus representados, su conformidad con la actitud de resistencia anunciada por la comisión, y encarecieron la necesidad de dar muestras de energía.

El presidente, Sr. Alonso Martínez, resumió la discusión recomendando que, para proceder con unidad y por tanto con eficacia, los síndicos reunan en el plazo más breve que sea posible, á sus gremios, y una vez que éstos hayan tomado acuerdo, lo comuniquen á la Junta directiva del Circulo para convocar á una reunión de todos, y dar á la resolución que se adopte la mayor autoridad. Y así se acordó por unanimidad.

¡POBRECILLO!

Los lectores se acordarán seguramente de aquel niño Rafael Palop, tenor de la compañía infantil que actuó no há muchos meses en la Zarzuela de Madrid.

Rafael Palop llamó mucho la atención porque era el actorcito más precoz y dispuesto de la compañía y uno de los que más repertorio tenían, pues sabía casi todas las obras del repertorio moderno.

Hace poco marchó con la compañía infantil de que formaba parte á Argelia, y al regresar á España ha muerto en alta mar. ¿De qué ha muerto? Según el colega que da la noticia, del exceso de trabajo, de la tensión á que se sujetó su naturaleza de niño haciéndole aprender lo que la natural debilidad de su cerebro no podía soportar sin grave riesgo.

El pobre tenor en miniatura recibió sepultura en el mar.

¡Pobrecillo!

MARTIRIO DE UN SACERDOTE

Una partida de seis ó siete hombres enmascarados entró por asalto durante la noche del miércoles de la última se-

mana en casa de D. Manuel Barreiro, cura párroco de San Andrés de Riberas del Miño (Lugo).

Los malhechores sorprendieron al párraco, se apoderaron de él, la ataron con una cadena, le arrastraron hasta la bodega de la casa, le atormentaron horriblemente quemándole varias partes del cuerpo, y por fin lo mataron cortándole la cabeza.

El juzgado de Monforte, al que pertenece San Andrés de Riberas del Miño, salió al siguiente día para el lugar del suceso con objeto de instruir las oportunas diligencias en averiguación del horrible crimen.

Merced á la actividad desplegada por el juez instructor, á quien segunda enérgicamente la fuerza de la benemérita, el hecho, que en los primeros días permaneció envuelto entre las más densas tinieblas, está ya completamente esclarecido.

Dando pruebas de gran perspicacia, la Guardia civil se fijó en una circunstancia que había pasado inadvertida. Los enmascarados entraron en la casa por una ventana y no molestaron poco ni mucho á la criada que vivía con el Sr. Barreiro.

Esto inducía á suponer que la criada había facilitado la entrada en la casa á los malhechores, siendo por consiguiente, coautora ó cuando menos cómplice en el asesinato de su amo.

Detenida la criada, la Guardia civil continuó sus pesquisas, que dieron por resultado la captura de veinticuatro individuos, todos ellos complicados, unos como autores, y los demás como cómplices en el asesinato del párroco.

Telegramas

Paris 22.

Se han reunido los ministros para examinar la cuestión de Siam.

Como el gobierno inglés no ha recibido comunicación del ultimatum enviado á Bangkok, y como él quiere saber á qué atenerse, especialmente sobre la cuestión de los territorios de que se ha hablado en este ultimatum, ha decidido enviar inmediatamente á lord Dufferin á Paris para tratar el asunto con el gobierno francés.

El día 10 saldrá de Marsella para Dahomey el general Doidds.

Dicen de Bangkok que el rey de Siam se prepara á abandonar aquella capital, temeroso de un bombardeo.

Berna.—Se han apaciguado por completo los ánimos, decidiendo más que nada á los revoltosos la actitud resuelta é indomable del pueblo en Berna.

Las tropas federales concentradas en Berna cuando los disturbios contra los italianos han sido licenciadas.

El gobierno del Canton ha sostenido el decreto de expulsión del doctor Muller, que publicaba un periódico anarquista, y dos colaboradores suyos.

Cádiz 21.

Se han recibido detalles del incendio ocurrido en Chiclana.

Ardieron veinte mil aranzadas de monte, cinco mil pinos, mil quinientos chaparros, cincuenta y cinco olivos y ocho eras llenas de trigo y paja.

Las pérdidas se han valorado en noventa y dos mil setecientos veintisiete pesetas.

El incendio ocurrido en Alcaí de los Gazules fué continuación del que empezó en los montes de Jerez.

Se han quemado tres de hesas, calculándose los daños en mil quinientas pesetas.

Las pérdidas ocasionadas por los incendios en los últimos días se calculan en un millón de pesetas.

La Guardia civil ha hecho más prisiones.

Noticias oficiales

El oficial de la Guardia civil, encargado de descubrir los autores de los incendios ocurridos en Cádiz, dice que han sido capturados los de Chiclana, Vejer y Conil.

—En el término de Pedrajas (Valladolid) se quemó la noche del 19 una pequeña parte del pinar titulado «Zamarizo viejo». Se instruye expediente en averiguación si fué intencionado ó casual.

Lisboa 24.

Ha sido expulsado de este reino el tenor Passini, que diciendo pertenecer á la servidumbre de la reina doña María

Pía, explotaba el nombre de esta señora.

El cantante pidió en Roma á la viuda de don Luis protección y S. M. se la concedió.

Aquél vino á Portugal y empezó sus manejos dando motivo á rumores y comentarios á que las autoridades creyeron necesario poner término.

La policía de Lisboa, de acuerdo con la embajada de Italia, procedió á la detención y expulsión del cantante y el incidente no ha tenido otras consecuencias.

NOTICIAS

La Gaceta publica un anuncio oficial de la Escuela superior de comercio, convocando á los alumnos que hayan hecho sus estudios libremente y quieran darles validez académica en el próximo mes de Setiembre, á que presenten en la secretaría de dicho centro docente, durante la primera quincena de Agosto, las respectivas instancias en que así lo soliciten.

Los que hayan obtenido el grado de bachiller, están declarados exentos del examen de ingreso, y podrán desde luego inscribirse en las asignaturas para la carrera comercial.

Han terminado en la intervención general los exámenes del primer ejercicio de oposición al cuerpo pericial de contabilidad del Estado.

Han solicitado su admisión á examen 271 aspirantes, de los cuales han sido aprobados 77 y desaprobados 144; se han retirado antes de terminar el ejercicio 28, no se presentaron á examen 50, y no fueron admitidos dos.

Como dijimos, en breve anunciará la Gaceta la convocatoria para el segundo ejercicio.

El día 22 á las primeras horas de la noche volvió á sufrir una congestión cerebral el distinguido escritor señor Rodríguez Correa, á quien prestó los auxilios de la ciencia el doctor Soriano, jefe facultativo del gabinete médico de sosorro del Barrio de Salamanca.

Su estado era bastante grave. Hacemos voto por su pronto restablecimiento.

En un bosque próximo á Monforte apareció el día 21 muerto un vecino de Ferreirinha, Ayuntamiento de Puebla de Brollon.

La muerte ha sido producida por estrangulación.

Corren rumores de que el muerto trató barbaramente á su esposa el día anterior.

El Consejo de Instrucción pública ha acordado en su última junta.

Convocar los tribunales á oposición de retórica y poética del Instituto de Gijón, y dibujo lineal de la Escuela de Bellas Artes de Zaragoza.

Informar favorablemente la creación de un Instituto de segunda enseñanza en Manresa.

Se aprobaron las propuestas hechas por el tribunal para el desempeño de cátedras de clínica quirúrgica de Cádiz y la de dibujo lineal de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona á favor de don Enrique Diaz Rocafull y D. Ramiro Amador de los Rios, respectivamente.

Igualmente fueron aprobadas la de modelado y vaciado de Palma, y la de árabe de Sevilla, á favor de la primera de D. Rodriguez Alvarez, y la segunda á D. Antonio Almagro.

Se informó favorablemente el convenio de propiedad literaria con Venezuela.

Se propuso que para dirigir un colegio se necesite ser licenciado ó doctor en cualquier facultad.

Se aprobaron las oposiciones de las clases de modelado y vaciado de la Escuela de Bellas Artes de Málaga y la de ayudante de igual asignatura de la Coruña.

Pasaron á informe de la Inspección general los expedientes de los inspectores y ayudantes de las escuelas de Madrid que se alzaron de los acuerdos del Ayuntamiento.

Días pasados fué encontrado en la orilla del mar, entre Premiá y Masnou, el cadáver de una joven decentemente vestida, que tenía un pañuelo atado á la

boca, un brazo roto y una fuerte contusión en la cabeza.

La mencionada mujer tenía los pies en el agua, pero las ropas interiores se hallaban completamente secas.

Trátase indudablemente de un crimen misterioso.

Los Sres. Montes Sierra, Laserna y otros diputados han presentado al Congreso una enmienda al articulado de los presupuestos, cuyo texto es el siguiente:

«Se autoriza á los ministros de la Guerra, Marina y Hacienda para restablecer, dentro de los créditos del presupuesto, las gratificaciones á los coroneles para buscar la compensación del 2 por 100 en que se ha aumentado el descuento de los generales de brigada con mando.

El señor marqués de Arlanza ha presentado en el Senado una proposición de ley encaminada á suprimir el derecho de exportación de una peseta que en la actualidad pagan los plomos argentíferos.

Varios diputados conservadores han manifestado al señor Cánovas del Castillo el propósito que tienen de continuar en Madrid hasta la clausura del Parlamento.

El vapor-correo Antonio Lopez zarpó el jueves del puerto de la Habana con rumbo al de la Coruña.

El San Ignacio salió el 21 del puerto de Barcelona para Manila.

Marítimas

Correos de la Transatlántica

LÍNEA DE LA PENÍNSULA Á LAS ANTILLAS

El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.

El «Reina Maria Cristina» salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico y la Habana.

El «San Francisco» llegó el 12 á Barcelona de Nueva York y lazareto de San Simón.

El «Montevideo» salió el 15 de Puerto Rico para Santander directo.

El «Ciudad de Santander» salió el 17 de la Habana para Veracruz.

El «España» salió el 18 de Puerto Rico para la Habana.

El «Alfonso XII» llegó el 19 á Cádiz de la Habana y Santander.

El «Cataluña» llegó el 20 á Barcelona procedente de Cádiz.

El «Antonio López» salió el 20 de la Habana para Coruña y Santander.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de Santander para Coruña y las Antillas.

LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Méjico» llegó el 19 á la Habana de Veracruz, con trasbordo del «Antonio Lopez.»

El «M. L. Villaverde» salió el 20 de Santiago de Cuba para la Habana.

El «Ciudad Condal» salió el 20 de Nueva York para la Habana.

El «Panamá» llegó el 20 á Colon de La Guaria.

El «Habana» salió el 20 de la Habana para Nueva York.

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Panay» fondeó el 10 en Liverpool de Manila y Santander.

El «Isla de Mindanao» salió el 19 de Singapore para Manila.

El «Santo Domingo» salió el 19 de Singapore para Aden y Barcelona.

El «Isla de Luzón» salió el 20 de Cartagena para Liverpool.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 21 de Barcelona para Port-Said y Manila.

LÍNEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO

El «Larache» salió el 9 de Dakar para Sierra Leona y Fernando Poo.

El «Rabat» llegó el 24 á Málaga de Barcelona y Melilla, de paso para Cádiz y Mogador.

Extranjero

La fiebre amarilla

Telegrafían de Santos—Brasil—que reina en aquella ciudad y sus alrededores una espantosa epidemia de fiebre

amarilla, elevándose diariamente el número de víctimas á muchos centenares.

Ya en junio pasado acabó la fiebre con todos los empleados del «Banco del Brasil» en aquella plaza.

Por el río se ven flotar numerosos cadáveres, á los que no ha habido ni tiempo ni voluntad de dar sepultura.

Los tres grandiosos hospitales construidos por orden del Gobierno están atestados de enfermos.

La miseria en la ciudad y en sus alrededores es cosa que horroriza.

Jamás se ha visto en Santos tan horrible estrago. Los negocios están completamente paralizados. En el río hay 45 embarcaciones sin tripulantes, otras 20, y entre ellas cuatro inglesas, no tienen capitán.

Sigue la lucha

Dice un telegrama de Valparaiso que sigue vigorosamente la lucha en Río Grande del Sur.

El general Saraiva marcha sobre Yeguaron, pero los insurrectos se han apoderado de sus avanzadas y fusilado á todos los prisioneros.

Los esfuerzos hechos por los rebeldes en Santa Ana han resultado inútiles por haberles rechazado los castelistas, causando numerosas bajas.

Otro revés han tenido los insurrectos por haberse apoderado las autoridades uruguayanas en Montevideo de una cantidad de armas consignada á los jefes de la revolución.

Hasta ahora no se ha recibido noticia alguna confirmando la captura del almirante Wandenkoik en Río Grande del Sur, ni de su fusilamiento como traidor á la patria.

Bandolerismo

Se ha recibido en Viena un telegrama de Czernowitz, diciendo que un cuadrilla de bandidos asaltó el lunes pasado el pueblo de Lipkany en aquel distrito. Los hombres que había en el mismo se resistieron desesperadamente matando á cinco de los bandoleros, pero tuvieron que abandonar al fin la población, que fué saqueada por aquéllos, huyendo después cargados de botín.

De Czernowitz han salido tropas y gendarmería con orden de apoderarse de la cuadrilla de bandoleros.

Terrible ciclón en Italia

Telegrafían de Venecia que ha pasado por el distrito de Veghera, en la provincia de Parma, uno de los ciclones más espantosos que han conocido sus habitantes.

Estalló la tempestad casi de repente, dejando rasos como la palma de la mano todos los sitios por donde pasó. Sus principales víctimas han sido las poblaciones de Voghera y Casteggio, separada de aquella por una distancia de seis millas, produciendo en ellas grandes estragos.

Es terrible el número de casas, edificios y templos que han caído en ruinas, sepultando bajo las mismas á no pocos infelices. Hasta ahora van extraídos 7 cadáveres; el número de detenidos es considerable.

De varios puntos salen sosorros para aquellas afligidas poblaciones.

Los mineros belgas

Dice un telegrama de Bruselas que la crisis hullera de Inglaterra causa en Bélgica la más vivísima ansiedad, creyéndose generalmente posible que en el caso de declararse los mineros ingleses en huelga general, hagan lo propio los belgas, con objeto de ayudar á sus camaradas mediante el caso de la producción belga y la exportación de sus carbones á Inglaterra.

Gran conflicto hullero

Telegrafían de Londres que la serie de crisis ocurridas durante los últimos años en la producción y comercio de carbones nacionales en la Gran Bretaña, amenaza convertirse el 28 del mes corriente en gran conflicto, ó sea en la huelga más colosal de mineros que haya presenciado el mundo hasta la fecha.

Los mineros han recibido noticia de que en aquel día serán despedidos todos por sus patronos si no consienten en hacer una rebaja de 25 por 100 en el valor de sus jornales, y como los propietarios de minas han resuelto mantenerse firmes en esta actitud, resultará indudablemente una huelga voluntaria de 200.000 hombres.

En un país tan industrial como la

Gran Bretaña, una huelga de este género, que supone la falta absoluta de combustibles minerales, es ni más ni menos que una calamidad nacional, cuyas primeras víctimas han de ser necesariamente los infelices obreros que, financieramente hablando, son la parte débil de los contendientes.

Escasez ó falta de carbones, es igual á paro de varias industrias, para cuya existencia son aquéllos el primer y más necesario elemento.

El cuadro que se ofrece al pueblo británico es tan negro que no tendrá éste más remedio que invocar el auxilio del Parlamento para que, constituyéndose en árbitro, conjure el espantoso conflicto, viendo cuál de las dos partes contendientes tiene razón, influyendo para que ceda la que no la tenga, y se evite, hasta donde sea posible, la catástrofe.

Sección Insular

De acuerdo con lo que preceptúa la ley tenemos entendido que próximamente será presentado á este Gobierno de provincia el libreto de la zarzuelita en un acto *Figurines y Figuronos*, que á vuela pluma y sin ningún género de pretensiones, ha escrito para que sea estrenada en Setiembre próximo un querido compañero nuestro de redacción.

De la música, original de un joven é inspirado compositor mallorquín, tenemos recibidas favorabilísimas impresiones. Y si á esto unimos el deseo que anima á la empresa de no reparar en gastos para que la obrita que nos ocupa sea puesta en escena con toda propiedad, no es aventurado suponer que en su día favorable acogida á *Figurines y Figuronos*.

El *Unión* venido ayer de Valencia fué portador de los seis *saltillos* que el próximo domingo lidiará el diestro *Guerrita* y su cuadrilla.

Con motivo de la festividad del día el vapor *Unión* saldrá para Barcelona esta tarde á las cinco en vez de efectuarlo á las seis que es la hora marcada en el itinerario.

Durante el mes de Junio próximo pasado ascendieron á la cantidad de 670 pesetas 43 céntimos las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre.

Don Bartolomé Ramón y Compañy trabaja activamente en su buen propósito de establecer una pesquería en la isla de Formentera, á cuyo objeto tiene solicitada la concesión del *Estañy des Peix* propiedad del Estado.

Huelga digamos cuanto nos satisfará ver coronados por el éxito los nobles propósitos de D. Bartolomé Ramón.

Esta tarde á las cinco serán trasladados á Valencia, á bordo del vapor de guerra *Vulcano*, los 104 confinados del Penal de esta ciudad, suprimido por reciente disposición que publicó la *Gaceta*.

Como de costumbre terminó de madrugada el baile de boleros en la plaza del Aceite, que á penas si podía contener el gran número de curiosos que asistieron á presenciar el espectáculo.

El baile dió fin sin haber ocurrido incidente alguno que hiciera necesaria la intervención de la autoridad y... hasta otro.

A mediados de Agosto próximo se nos asegura quedarán completamente terminadas las obras del nuevo puente sobre la Riera.

Anhelamos ya, y con nosotros cuantos aman sinceramente los intereses de nuestra querida ciudad,

ver terminada aquella importantísima obra.

En los escaparates de la sombrerería de D. Juan Bauzá expusieron anoche dos hermosísimas baldosas, en cuya superficie destacábase dos preciosos ramos de flores, recomendables por la naturalidad de colorido que en ellos imprimió el correcto pincel de don J. Fuster.

Los Secretarios de Ayuntamiento se disponen á protestar del abandono en que los tienen los Poderes públicos. En vista de la escasa atención prestada á las razonadas exposiciones presentadas al Senado y de diferir el Gobierno las mejoras que piden para *ocasión más oportuna*, el *Correo de Madrid* publica enérgicos artículos protestando de esta conducta, y convoca á los Secretarios á una Asamblea general para hacer más ostensible dicha protesta y tomar acuerdos de la conducta que esta clase debe seguir.

Los Coroneles de infantería don Juan Carlos Barutell y D. Emilio Fernandez Arellano han sido destinados á la zona de Inca y á la de esta ciudad, respectivamente.

Mientras dure la licencia que por razones de salud le ha sido concedida á D. Ricardo Fuster, desempeñará la jefatura del Instituto geográfico y estadístico de esta provincia el auxiliar primero del cuerpo de estadística D. Damian Serra.

Los primores pictóricos que en multitud de cuadros nos legara el correcto pincel de D. Juan Mestre, desarrollando con inimitable sabor místico variedad de asuntos religiosos, serán puestos próximamente á la venta, ofreciéndose á los muchos admiradores del malogrado pintor ocasión propicia para adquirir alguna de aquellas notables producciones.

En uno de los días de la presente semana se anunciará la subasta para la conducción del correo de la Península á estas islas.

A la galantería del Sr. Sureda debemos la nota comprensiva de los nombres y señas de los seis *Saltillos* que han de lidiarse en la corrida del domingo, que á continuación publicamos.

- 25, *Macareno* castaño, coliblanco.
- 6, *Viudito*, negro bragao.
- 8, *Cara de queso*, cárdeno.
- 37, *Peralito*, cárdeno claro.
- 42, *Caserito*, negro entrepelao.
- 36, *Pies de liebre*, rubio, ojo de perdiz.

Están bien cebados y tienen hermosa estampa.

Una *Mesalina* que entretenía sus ócios escandalizando el vecindario con sus precocidades fué ha dar con su cuerpo en el depósito municipal de Capuchinos.

Según los estados publicados en la *Gaceta* de Madrid del día 5 de este mes en el quinquenio de 1886 á 1890 se celebraron en esta provincia de las Baleares 9887 matrimonios, tuvieron lugar 44.316 nacimientos y ocurrieron 36.019 defunciones lo que dá un aumento natural de población de 8297 personas. La mortalidad en estas islas es solo de 23 individuos por cada mil habitantes, ó sea 2'30 por cada cien. En dichos cinco años el promedio anual de nacimientos fué de 8863 y el de defunciones 7204 lo que dá un aumento anual de 1659 almas; el promedio de los matrimonios fué de 2177 cada año. Nin-

guna de las provincias de la península española presenta un estado más favorable á la vida que la de las Baleares, la de Pontevedra es igual á la de estas islas siendo su mortalidad el 2'29 por cien, un poco más favorable que la de las Baleares, pues esta es de 2'30 por cien ó sean una centésima parte más. Tan solo las islas Canarias tienen menos mortalidad que nuestras islas siendo la de aquellas de 1'80 por ciento, en cambio hay 36 provincias que pasa del 3 por ciento y de ellas las de Madrid, Murcia, Málaga y Palencia tienen la excesiva mortalidad de 3'77, 3'73, 3'48 y 3'88 por ciento. Según el censo del año 1887 nuestra provincia tenía la población de 312.803 almas. De todo lo dicho podemos deducir que siendo esta la provincia de menos mortalidad de España (salvo las Canarias) podría llegar á ser tal vez la más favorable á la vida de todos los territorios del mundo si se removieran é hicieran desaparecer las causas de insalubridad que en algunos puntos existen.

Durante el mes de Junio último ascendieron á 68 el número de defunciones y á 102 el de nacimientos ocurridos en esta capital, resultando aumentada en 34 habitantes la población de Palma en el expresado Junio.

Anoche fué encerrada en Capuchinos una mujer alcoholizada que promovía escándalo en la vía pública,

Por la actual clasificación de los registros de la propiedad corresponden á la categoría de 1.ª clase los registros de Palma, Manacor é Inca, con fianza de 6.500 pesetas el primero y de 5000 los dos restantes.

Los datos publicados por el Instituto Geográfico y Estadístico referente á las emigraciones é inmigraciones correspondientes á Mayo último en esta provincia, acusan un resultado de 61 inmigrantes y 12 emigrantes, que revelan un aumento nada despreciable á favor de nuestra población en el indicado mes.

Un rapáz adorador de *Caco* fué encerrado anoche en Capuchinos por disposición gubernativa.

Plaza de Toros de Palma

FESTIVIDAD DE SANTIAGO

Última irremisible función

para el *Martes 25 de Julio de 1893* Por la notable y aplaudidísima compañía que dirige

D. Luis Agustini

Sorprendentes y arriesgados ejercicios gimnásticos, acrobáticos, mímicos y bufos por todos los artistas de esta notable Compañía.

Además se regalarán al público 25 duros á cinco céntimos número en la forma siguiente:

Primer premio 240 reales.—Segundo id. 160 id.—Tercero id. 100 id.

Segunda parte de tauromaquía.

Se soltará un BRAVO NOVILLO de muerte, de cuatro años, el cual será capeado, banderilleado y muerto á estoque por la cuadrilla que dirige el espada Antonio Cabello.

PRECIOS.—Palcos con cuatro sillas, sin entrada 12 rs.—Entrada general un real.

A las 4 media en punto.

TEATRO CIRCO BALEAR

Función para el *martes 25*

El amor y el almuerzo

El juicio final

Música clásica

A las 9 en punto.

Entrada general, 0'30.—Media id., 0'20.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 23, 8'10 n.

En Consejo de Ministros han examinado expediente de indulto; concediéndose uno de la pena de muerte, pero se reserva el consultarlo en San Sebastian. Nada de subsecretaría de Hacienda ni de Justicia, ni del general de Cuba.

El embajador de Alemania ha visitado á los Sres. Sagasta y Moret, hablando del tratado.

Madrid 23, 11'30 n.

En Consejo de Ministros se ha opinado que las Cortes podrían cerrarse esta semana ó el día 31 lo mas tarde; despues irá á veranear D. Venancio. El Sr. Gamazo cree que, despues de algunas esplicaciones, se aprobará fácilmente la cuestión de alcoholes; ha sostenido que no se propone perjudicar la agricultura ni pedir anticipos tributarios. Aplazándose hasta la segunda legislatura la presentacion de dictámenes sobre administracion de las Antillas y suplicatorios, hablándose del rumor relativo á los trabajos de los republicanos. El Gobierno cree que contribuirán á desunirlos y aumentará la vigilancia. Las impresiones son de no modificar el Gabinete hasta las proximidades de la apertura de las Cortes. Madrid 24, 12'50 m.

La *Gaceta* publica la orden para que se admitan á libre plática las procedencias de Cete por haber desaparecido el cólera.

En Ribadelago (Zamora) se han incendiado 32 casas.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 24, 11'30 n.

La cuestión de Siam témesese produzca graves conflictos de persistir Inglaterra en su oficiosa ingerencia.

Créese que hasta pasado el verano seguirá el ministerio sin sufrir modificaciones.

El Sr. Maura saldrá en breve para Santander.

Es general la creencia que el 30 del actual se cerrarán las Cortes, reanudándose á mediados de Octubre las tareas legislativas.

Lo sustancial de la transaccion que proponen los viticultores consiste en recabar del Sr. Gamazo la nulidad del art. 20 para el caso de que sean rechazados los coneiertos.

Hasta la reapertura de las Cortes no se reanudarán las negociaciones sobre el *modus vivendi* con Alemania.—M.

Madrid 24, 9'15 n.

Ha celebrado su primera sesion el Ayuntamiento de la Coruña reinando en la ciudad tranquilidad completa.

En Navarra hay gran agitacion. El jefe de la intentona contra Rio Grande será juzgado en consejo de guerra como reo del delito de rebelion.

Sigue mejorando el General López Dominguez.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales	DINERO
Crédito Balear . . .	113'00
Cambio Mallorquín . . .	63'50
Fomento Agrícola . . .	63'00
Ferro - Carriles de Mallorca . . .	58'00
Alumbrado por Gas . . .	104'00
Salinas de Ibiza . . .	200'00
La General Mallorquina . . .	78'50
La Islaña Marítima . . .	50'00
Banco de Sóller . . .	40'00
Valores públicos.	
4 p ^o int. perpétuo . . .	68'40
4 p ^o ext.	75'45
4 p ^o amortizable . . .	77'25
Madrid	
Cubas (86)	107'80
Banco de España . . .	356'50
Tabacos	146'50
Franco	19'70

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.
Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.
Saldrá el 5 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6.800 toneladas, 100 A I del + Lloyd



Catalina

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas S. Juan 20, Palma. Teniendo que ir el vapor Miguel M. Pinillos directamente a la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de este vendrá en este puerto el Catalina según anunciamos.

Para alquilar

En Son Berenguer Molinar de Levante hay tres casas recién construidas y en la orilla del mar, que reúnen toda clase de comodidades. Informará D. Juan Vivé calle Iglesia 339 en Son Berenguer y en Palma, Zanglada 1.

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Album Musical

DE COMPOSITORES MALLORQUINES En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:
Para canto y Piano.
Cantos populares.—Opeo.—Desfretar.—Des trescolá.—Aubada.—Petra.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresó.
Para Piano solo.
Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabecca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina. 24

Venta

de una espaciosa casa de recreo, con su jardín, cochera y todas las comodidades apetecibles, situada en el punto más céntrico de Son Rapiña. Darán razón en Palma, calle de San Miguel 31 principal

Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua a la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens. Precio: Una peseta. De venta en la calle de Palacio número 4.

Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Huéspedes

En la calle de Pelaires 105 entresuecos se admitirán dos en muy buenas condiciones.

Una joven desea encontrar cria. Informarán Carmen 49, 2.º

Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa. El magnífico y veloz vapor



LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes a las 7 de la tarde.
Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles a las 9 de la mañana.
Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes a las 8 de la mañana.
Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes a las 7 de la tarde.
Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.
Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma a Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.
Para más informes pueden dirigirse a los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

LITOGRAFIA

DE JUAN TOUS ALOMAR

Tiene el honor de ofrecer sus servicios a las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente al ramo de Litografía. Calle de San Francisco, número 43 entresuelo interior, Palma.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro, único fundado en España con persona técnica-práctica-independiente que su valimiento a cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida a su dirección, reglamentada, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde. La Correspondencia consultiva se dirige al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 1.º izquierda

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (braquero centrado regular, braquero auto-

mático y celador restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quadradas y como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos), pacientes los han visto ó los han ensayado, a cuyo autor le han sido concedidos dos grandes privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de Paris. Se remiten a todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables a todas construcciones. Pídanse el alíto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Cermen, 84, 1.º, Barcelona.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la vejez en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le limpian de todo clase de humores que pudieran contribuir a su impureza. Sinag medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las dolencias del hígado y del estómago, abriendo todo canal

permeable y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad, deben siempre combatirse por medio de un medicamento que las elimine. Píldoras, que curando con seguridad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento, que se ha adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despierta una actividad curativa con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las supuraciones de todo clase, las llagas, los tumores, las afecciones escorofulosas de todo especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de congestión, tuss ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Las instrucciones en español relativas al uso de estos medicamentos están en las Píldoras y en el Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Frasco Holloway, 107, Oxford-street, Lóndre

Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma: a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma: a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor a La Puebla: a las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor: a las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca a Palma: a la 1 tarde.

Sellos usados

Se han recibido colecciones en la librería de Rotger, Palacio 4.

AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redacción, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos a las empresas periodísticas de España y del Extranjero.

Condiciones verdaderamente

A LOS VENDEDORES DE ALCOHOL

La Representación de la C.ª encargada de la administración del Timbre recuerda a los vendedores de alcohol domiciliados en el distrito de la Capital que las patentes que vienen obligados a tomar antes del 1.º del próximo Agosto, se hallan de venta en el almacén del Crédito Balear; participando al propio tiempo a los vendedores de los demás pueblos que pueden hacer encargo de la patente que deseen adquirir a cualquiera de los estanqueros de su respectiva localidad, el cual se cuidará de proporcionársela en un breve plazo.

Palma 24 Julio 1893:—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Rafael L. Blanes.

El domingo próximo

pasado por la tarde se extravió una perrita pequeña cerca del Molinar. En la barbería de la calle de la Estrella darán razón.

Venta

De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.



LAS AGUAS MINERALES NATURALES
VICHY CATALAN
Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 Sustituyen con ventaja a sus similares extranjeros
CURAN: EPHEMERETIS, MIGRAÑA, COLICOS, etc. etc.
Las afecciones del estómago, hígado, bazo, riñón, etc. etc.
SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE
Combatiendo las dispepsias ácidas y ruminales, padecimientos intestinales crónicos, afecciones de la matriz, cólicos biliosos, diabates, hidropepsias, ácidos, etc.
MINERALES NATURALES LO ARSÈNICUM
Pídanse al VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales